

hommes tiennent sur la terre, aussi bien dans l'hémisphère austral que dans l'hémisphère boréal. Les globes de plusieurs dimensions, dressés par Schelder, du New-Jersey, qui ont été récompensés, nous ont paru avoir, à un plus haut degré que les autres, le mérite de la clarté et d'une monture commode.

VI

LES LIVRES ET LES MÉTHODES.

Les cartes écrites, les cartes en relief, les globes sont la partie la plus considérable du matériel géographique, et, dans tout enseignement, il importe également que ce matériel soit aussi perfectionné que possible, quelque méthode que suive le maître. Mais il y a certaines parties du matériel qui sont subordonnées à la méthode et qui doivent nécessairement varier suivant les pays et suivant le mode d'enseignement. Nous ne prendrons qu'un petit nombre de pays pour exemples de la place qu'occupe la géographie dans les programmes généraux de l'enseignement et des méthodes usitées.

BELGIQUE. — La loi organique du 23 septembre 1842, qui s'était inspirée à cet égard de la loi française du 28 juin 1833, n'avait pas mentionné la géographie parmi les matières obligatoires des écoles du premier degré; elle avait réservé cette obligation pour les écoles primaires supérieures, que la loi du 1^{er} juin 1850 a transformées en « écoles moyennes ». Mais le règlement général des écoles primaires du 15 août 1846 a autorisé l'addition de matières facultatives, et, en fait, la géographie est enseignée dans presque toutes les écoles primaires soumises à l'inspection, écoles publiques ou écoles privées. En 1863, sur environ 4,000 écoles de ce genre, il n'y en avait pas 600 où cet enseignement n'existât pas, et la plupart étaient des écoles privées; on estime qu'aujourd'hui cette situation s'est encore bien améliorée. L'ouvrage de Germain, *Manuel de géographie à l'usage des écoles primaires*, est le plus suivi dans l'enseignement primaire.

L'enseignement des écoles moyennes, dont le cours est de trois années, est organisé de la façon suivante au point de vue de la géographie : 1^{re} année, notions sommaires sur la terre et sur l'Europe, et géographie élémentaire de la Belgique; 2^e année, retour sur les matières de l'année précédente, géographie de la Belgique et de l'Europe; 3^e année, géographie historique de la Belgique, géographie détaillée de l'Europe et géographie générale des autres parties du monde.